



Le soin, une philosophie

*Choisir et vivre des pratiques
de reconnaissance réciproque*

Michel Dupuis

ISBN : 978-2-84276-190-5. Broché, 14,8 x 21,8,
160 pages, 22 euros – Collection Perspective soignante

Pourquoi et comment le soin est-il reconnu aujourd'hui comme une nouvelle catégorie proprement philosophique ? Qu'est-ce qui explique, ou fait comprendre, que cette notion largement réservée à la littérature professionnelle spécialisée soit devenue un mot clé dans le domaine tout entier des sciences humaines ? Avons-nous ressenti un manque, un besoin, un désir d'humanité, de compassion, de confiance ? Avons-nous craint, une nouvelle fois, pour l'avenir des hommes ? Les analyses proposées dans cet ouvrage cherchent des éléments de réponse pratiques, effectifs, concrets à ces questions.

Ces éléments, l'auteur les met en valeur en conjuguant les réflexions des auteurs philosophes et celles des professionnels des soins qui, hors de l'immédiateté de leurs pratiques, dans le recul, sont également des acteurs de la philosophie. C'est en allant à leur rencontre dans le cadre de son enseignement ou directement sur leur lieu de travail (c'est-à-dire de soins) qu'il a pu saisir qu'en ces lieux et ces moments la parole a vraiment besoin d'être vraie. Sont particulièrement développés les thèmes de la vulnérabilité, de la dignité, de l'empathie, de la vérité ou de la délibération. Les principes en éthique d'aide et des soins sont décrits et enrichis, en montrant que les valeurs éthiques ne peuvent être figées. Les notions originales de l'« à-chaque-fois » ou de « l'être-nous » interpellent encore les soignants soucieux d'interroger leurs pratiques.

En croisant la pensée philosophique sur le soin et la réflexion émanant des acteurs des pratiques soignantes comme de ceux qui les enseignent, ce livre vise à œuvrer à la reconnaissance du soin comme source et ressource d'humanité.

Michel Dupuis, philosophe, est professeur ordinaire à l'Université catholique de Louvain (UCL), Bruxelles ; président du Comité consultatif de bioéthique de Belgique ; responsable scientifique de l'organisme de formation GEFERS (Groupe francophone d'études et de formations en éthique de la relation de service et de soin), Paris.

Sommaire : 1. Le soin, une nouvelle catégorie philosophique ? (De la vulnérabilité à la dignité – le risque de l'inhumain • Le sens et le soin de l'humain : *ren* • Prendre soin de qui je suis : *epimeleia* • Le soin, une très ancienne catégorie philosophique) 2. Le soin au risque de l'empathie (L'empathie « naturelle » : de Darwin aux neurones miroirs • L'empathie, pour le meilleur et pour le pire • L'empathie, expérience trompeuse ou expérience risquée ? • Prendre soin de l'empathie) 3. Les principes en éthique d'aide et des soins (Le statut normatif des principes • Une utilisation raisonnée et raisonnable du principlisme • Un principlisme renouvelé) 4. Le méta-principe éthique de l'« à-chaque-fois » (Le sens de la situation • Le sens de la nouveauté de la situation • L'herméneutique de la facticité • « Tu peux m'ouvrir cent fois les bras... » • Éveiller et garder le sens « clinique » • À chaque fois, la situation singulière) 5. Prendre soin de la vérité par la délibération (La vérité d'un projet moderne de soins • Le travail de la vérité : la délibération ensemble) 6. L'« être-nous », le soin et les soins (Du cercle des soins à l'ellipse du soin • L'apport de Ludwig Binswanger : l'être-nous • Le fond des bonnes pratiques [et des bonnes théories])

BON DE COMMANDE

Ouvrage disponible chez votre libraire. À défaut, envoyer ce bon de commande aux Éditions Seli Arslan, 14 rue du Repos, 75020 Paris

Nom/Prénom Organisme

Adresse

..... Code postal Ville

Désire recevoir : M. Dupuis, *Le soin une philosophie*

22 € + 4 €* = 26 €

*Frais de port